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https://www.100test.com/kao_ti2020/479/2021_2022__E8_A1_8C_

E9_A3_8E_E5_BB_BA_E8_c122_479588.htm 最近，有关律师法

修改的新闻及相关论文不断见诸报端。据权威人士称，此次

修改律师法主要是因为该法某些规定已远远不能适应律师业

的发展需要。但似乎还有一个不太愿被律师界提及的原因便

是：一些人大代表已向人大提出相关议案，指称目前律师业

发展不规范，律师在执业过程中违法办案、违背诚信原则的

现象比较严重，已引起社会公众的不满。对于人大代表的建

议，笔者认为虽然批评的力度大了点，但总的来说还是有一

定合理性和现实意义的。关于加强律师业行风建设的问题，

笔者认为，一方面需要完善法律规定本身，另一方面也需要

进一步规范律师执业实践，或者说，应当更加关注人本身的

问题。 律师业的行风建设活动目前已开展得如火如荼。诸如

加强诚信执业教育、建立律师信息档案、完善执业过错责任

追究制度等等。但笔者总觉得有一个问题也应当引起重视，

那就是律师界的前辈们，或者说那些已经功成名就的大律师

、名律师们如何真正起到模范带头作用。任何一个行业和制

度都有它自身理念和文化的传承性和递延性，在火炬的传递

过程中，前手的作用是巨大的，律师前辈们将为后辈树立一

个怎样的模范，起到怎样的引导作用，对于这把火炬的传递

和继续燃烧是至关重要的。社会主义中国在发展历程中始终

是重视发挥模范和典型的教育鼓舞作用的，每一个行业都在

不断树立自己的楷模和标兵。但对于律师这样一个相对新兴

的行业，并结合律师职业特点及执业现状来看，这一问题尤



显重要。 大凡年轻律师可能都有过这样的经历。对于某一起

案件，自己准备得很充分，在庭上发挥得也很出色，连对面

的某位老律师或名律师都辩不过你，你还为此沾沾自喜，但

未料到最终判决结果下来，你照样是败诉，明摆着会赢的案

子却峰回路转，柳暗花明。你不得不慨叹：姜还是老的辣！

但这老姜到底辣在何处？正面的法律交锋你可是占上风的，

所以也就由不得你不猜想：是否是败在背后的“工作”没做

好？或者说再做也枉然，你怎能比得上人家多年的老战友、

老交情、老同事的威力大！也许这种推理有主观臆测之嫌，

但回到自己的圈子里来，又有几个年轻律师没接受过老律师

在这方面“言传身教”的熏陶呢？当年轻律师锻炼成为成熟

律师时，他又开始用同样一套思路和技巧带他的徒弟了，这

种作派便也得以绵延不绝下去。这种并不值得炫耀的延续性

，将导致中国律师的素质与形象在短时期内恐怕不会得到质

的飞跃和提升。 当然，笔者在这里决无贬损老律师和大律师

之意。应当说，自新中国恢复律师制度以来，律师业能在不

长的时间内出现如此蓬勃发展的局面，相当程度上应当归功

于老律师们可贵的奉献和敬业精神。但笔者之所以呼吁老律

师和大律师们再塑“金身”，发挥自己的模范带头作用，原

因只有一个，那就是为了中国律师业今后的良性发展，为了

中国律师及律师制度不被时代和人民所淘汰的命运！如果说

，年轻一代的律师是今后中国律师业腾飞的羽翼，那么老律

师和大律师们就堪称支持中国律师业发展的脊梁！ 不可否认

，律师业目前存在的某些弊端已经不是需不需要揭开，而是

应当怎样直面和解决的问题了。律师违法办案、违背诚信甚

至充当“腐败掮客”的现象已经很难再慷慨地冠以“个别”



的修饰语了。律师在社会公众心目中的形象似乎也沾满了“

市侩”的气息。看到这些无可辩白的事实，难道每一个有良

心的中国律师不感到痛心和警醒吗？难道这就是中国律师的

天性和作派吗？当然，律师业出现目前的一些不正常现象，

既有先天不足的原因，也有后天执业环境的影响。但我们想

说的是，律师的命运是掌握在自己手里的。一切都需要切切

实实地从自身做起。而中国的大律师和名律师啊，现在是最

需要你们站出来直击律师业弊病，并且以身作则，引领广大

律师摘取“荆棘王冠”的时候了。多一分捍卫法律和人权的

正义感，少一些追名逐利的商业习气，多一根不畏权贵奸邪

的铮铮铁骨，少一点曲意逢迎的媚态，这是人民和时代对律

师提出的真切要求。 国外律师业的发展也经历过同样的阵痛

和迷茫时期。如美国著名律师路易斯.布兰代斯曾在演讲中尖

锐地指出美国律师业存在的一些弊端：“美国的一流律师主

要从事支持公司的诉讼；他们常常尽力规避那些立法者用以

控制公司权力或者约束公司放任行为的极为严厉的法律。”

、“大约整整一代的律师协会的领导人不仅不参与那些解决

社会公益、经济和工业问题的建设性的立法，而且他们同样

不去反对那些由于私利而提出的立法案。”、“律师没有在

富人和大众之间恪守独立，抑制两者中任何一方的放任行为

。他们最大限度地放纵自己成为大公司的附庸，而忽略了利

用自己的权力保护大众的义务。”这种“卷入商业漩涡中”

的行为导致的结果便是美国律师在公众心目中的地位比以前

大大降低，甚至屡遭人们的抨击和嘲讽。目前中国律师业的

发展同样面临这样的困境和考验。这种考验不仅是要正确迎

对商品经济大潮带来的冲击，还有如何在推动司法公正方面



对得起律师的职业道德和社会责任。 加强律师业行风建设，

是每一个中国律师义不容辞的责任，而要真正取得战略性的

胜利，更需要大律师和名律师们以身作则，发挥典范的作用

和榜样的力量！这种模范作用的特点在于，它并不只是需要

在各种媒体报道或评优活动中大张旗鼓地宣传优秀律师的事

迹，它更需要每一名大律师和名律师能够在日常办案和团队

交流活动中以身作则，潜移默化地将公平正义的理念灌输到

律师新手们的思维当中去。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


